
!月 ""日，第 "#届上海电视节在沪开幕。图为演

员在现场推介一部由台湾电视机构制作的电视剧。

新华社记者 任 珑摄

据新华社澳门 !月 ""日电（记者刘冬杰）澳门理
工学院一国两制研究中心 !!日发布的《“一国两制”综
合指标民意调查报告》显示，“爱国爱澳”“一国两制”“尊
老、爱幼、感恩”，居于此次调查中澳门社会核心价值观的
前三位，在该中心自 "#!!年以来开展的四次此类调查中
都稳占前三位，这表明“爱国爱澳”“一国两制”理念已深
入人心，成为澳门社会的核心价值观。

这项调查于上月 "#日至 "$日期间进行，有 !!%&名
!'岁以上居民成功完成问卷调查。调查显示，对澳门特
区实行“一国两制”“澳人治澳”和高度自治给出成功评价
的调查者占 '()$*+，对澳门特区实行“一国两制”“澳人
治澳”和高度自治有信心的占 &*),*+，对中央政府保持
澳门长期繁荣稳定表示有信心的占 '&)%%+。

调查还表明，有'!)'"+的被调查者认为作为中国公
民感到自豪，对澳门特区政府施政表示满意的占&#)%(+。

本报台北 !月 ""日电（记者陈晓星、孙
立极） 下届中国国民党主席选举参选人 ! 月
"$日至 ""日领表，至""日下午%时领表截止时
间，只有国民党主席马英九、中常委谢坤宏二人
领表。领表人须有超过")"万名党员联署支持并
获得监察会审查通过方能登记成为候选人。

谢坤宏连任 !届国民党中常委，在基层有
一定影响力。他喊出“世代合作”的口号争取
支持。台湾媒体形容马、谢参选是“大鲸鱼战
小虾米”，对此，谢坤宏表示：“不管别人怎
么看，做应该做的事。”

马英九争取党主席连任引发不少批评。但
台湾政治评论员耿荣水今天发表文章认为，党
政同步有利于政治稳定，也是中国国民党权力
结构的常态与特色。文章分析，目前马英九团
队民意低迷是事实，也是一大警讯，但这和党
政合一的传统政治生态并无绝对关联。当务之
急是决策阶层要抓住台湾诸多沉疴要害，体察
民意所在，对症下药，让人民真正有感，这样
才能让低迷的民意止跌回升，而不是在党政是
否合一的枝节问题上做文章。

本报台北 !月 ""日电（记者孙立极、陈晓星） 由
&!位原籍中国大陆的欧洲侨领组成的“欧洲华侨华人两
岸中华文化之旅访问团”近日赴台访问，今天在台北拜访
了“中华侨联总会”，双方相见欢，并共同签署了《两岸侨
界共同维护中华文化及价值观并加强合作交流倡议书》。

倡议书呼吁，两岸侨胞共同努力宣扬中华文化及其
价值观；同为中华民族的成员，应该相互尊重；对各类促
进两岸关系良性发展的文化经贸投资等活动，应共同积
极参与、相互支持。

访问团一行向台湾屏东县捐助了一笔 "$$万元新台币
的社会救助金，资助弱势老人及儿童。
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国民党荣誉主席吴伯雄定于 ! 月 "' 日至 "% 日率
团访问北京，将与中共中央总书记习近平进行一场
“习吴会”。台湾媒体透露，国共双方将“触及敏感的
两岸政策基调”。国民党中央定调这是党对党的正式高
层对话，不仅马英九行前亲自接见访问团，前“行政
院长”刘兆玄一度位列访问团名单内，引发诸多想象
空间。甚至有台湾媒体大胆预测，吴伯雄北京行或为
政治议题谈判做准备。

岛内媒体分析，“习吴会”将采取何种表述来
进一步巩固国共两党的政治互信，是推进台海和平
稳定的重要指标。'$$(年 %月“胡连会”曾达成国
共两党 !$ 年来的正式和解。此后国共对话平台成
型，并发挥了台海稳定器的作用。

岛内“中央日报网路报”)日刊发文章说，日

前马英九郑重强调，“不推动台湾独立、不推动一中一台、
不推动两个中国”。他以党主席身份委托吴伯雄会见习近
平时，这“三不”将会是两党除了重申“反对台独、坚持九
二共识”之外，增强政治互信的又一明确宣示。

对于“习吴会”是否触及两岸政治对话，相关人士
不愿多谈。岛内有专家坦言，国共透过高层对话，就是
要厘清双方的立场与底线，先为两岸政策定调，相关技
术问题再交由“国共论坛”讨论。

台湾 《中国时报》 分析称，从马英九近期谈话看
出，台当局不急于进入两岸政治对话，希望借由采取堆
积木策略，逐一架构两岸关系。而大陆近期则不断抛出
两岸政治对话的风向球。

也有观察家认为，这次吴伯雄率领的访问团若能得
到充分的信任和授权，某种程度上就代表马当局开始替

两岸政治对话“创造条件”；倘若只是党内大佬参访
团，则不难看出坚守“先经后政”底线的痕迹。这从
刘兆玄退出访问团可看出端倪。

有的评论观点似乎更为务实，认为现在囿于台湾
蓝绿恶斗的政治生态，吴伯雄的访问团可能会商讨到
两岸长期和平架构的问题，但不会有突破性的东西。
总之，吴伯雄无法在此行中敲定两岸就此展开政治
军事对话，但可展示已开始启动这方面的工作。

对马英九来说，这一步走得实在太慢，显得举
步维艰。有国民党负责两岸事务的人士提到，党
内面对新时代的两岸关系，已经感受到“深入思考
与认真规划”的主客观环境的压力。台湾《联合报》
分析称，后 *+,-时代两岸关系无可避免地从“浅
水区”朝着“深水区”方向发展。马英九如果继续
沿用过去站在“岸边”或“浅水区”的方式，处理
“深水区”的议题，已行不通。

有细心人士注意到，这次“习吴会”没有按
照惯例放到今年 .月底才举行的年度“国共论坛”
期间，而是专门为双方会晤而设。当中可能有一
定的特殊含意，或许包括讨论如何对待所谓的
“广义政治对话”。

马英九近日有言，有关两岸政治协商早就已
经展开，目前海基会、海协会所商讨的两岸互
设办事机构议题，就是政治协商的开端。若从
“广义政治对话”来考量，这种表态或许意味着
当局的两岸政策正在“悄悄调整”。但能否促使
其成为既成事实，就看国共双方能否及时、精
准地把握住机会，并设法避免、消解有可能会
出现的各种干扰，因势利导地将马英九所形容
的“广义政治对话”，引导并延扩为实质性的
“狭义政治对话”。

国民党和马当局下一步是选择接受与大
陆政治对话，抑或是迂回绕进，坚守“先经
后政”的谈判时程？有评论就此认为，国共
平台此刻能发挥摸底功能，至少透过高层对
话减少误判机会。

高层会晤
触及“深水区”!摸底政治对话可行性

国共平台再引岛内新期待

'$$#年中国
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本报记者 任成琦

政治对话能否破题？

继续坚守“先经后政”？

分广义狭义两步走？

中新社贵阳电（记者高凯）“现在大陆大学生的就业困
难与台湾 '$年前的情形很相似，大家都去念大学，教育层次
没有合理的分开。”台湾清华大学校长陈力俊近日在贵阳出席
中国科协年会接受采访时表示。
“台湾和大陆有一个时间差，现在中国大陆发展迅速人才

集中，进步很快，大学增加，扩招，不可避免就会稀释，平
均水平降低。因为资源是有限的，稀释的结果就会使得学校
的经费不足以向前沿发展，整个教育的基础就不够坚实。”陈
力俊认为，这样一来，很容易形成恶性循环，“这种情况下
很多学生就会面临‘学非所用，用非所学’的情形。”

陈力俊进一步分析说，“造成这种情况的原因还与我们的
某些传统观念相关，中国社会一向注重读书，现在更是有很多
人把知识等同于学历，这就很容易造成大家不去分析思考，只
要可能就都去选择念大学。但是我们的社会并不是所有行业
都需要大学生，有很多不需要本科学历的工作等人去做，
这就形成了矛盾。”

陈力俊表示，经过多年的调整，台湾目前情
况已有所好转，“我觉得对于大陆现在的难
题，一个是在扩大学、增学生上需要特
别谨慎，另一方面，是观念上的引
导，我们从小都受到‘万般皆
下品、唯有读书高’这样
的教育，有些观念早
早形成根深蒂
固，我认
为，现

在应该抛开这种观念。”陈力俊说：“比如在台湾，很多父母，
甚至很多本身比较贫苦的父母，因为小孩没有考取好的
学校，不惜自己吃苦，把孩子送到收费很贵的私立
院校，但是毕业后，还是找不到事情做，这对家
庭、对整个社会，都没有什么益处。”

陈力俊认为，在教育方面，中
国大陆与台湾面临的很多问题
都十分相似，“两岸应该
加强交流，在很多问
题的解决办法上
多 多 交
流。”

台湾清华大学校长陈力俊：

教育应避免“唯有读书高”

收成了一季
蘑菇，废弃的食用菌

棒成了福建漳平农民的难
题。但台湾“神农”许胜骅把

它当宝，他在漳平市南洋乡采用
无土栽培，成功引种了他自主研发的

台湾优良小西红柿品种。食用菌的“下脚
料”，正是小西红柿的有机肥。

走进南洋乡暖州村，现代化果蔬大棚连成
一片。许胜骅说，食用菌棒长完一季菌菇后，本来是要

销毁的，但经处理，让它发酵，就是西红柿苗子天然的有机
肥。这里的工作人员，每天只要简单修剪西红柿侧芽，并不需要

进行人工灌溉和浇肥。
肥有了，西红柿的喝水问题又怎么解决？交给玫瑰喷头！许胜骅

说，营养和水从营养中心出发，利用管道输送，加压泵定时定量整渠地灌下去
供给苗子营养。

智能化控温控湿技术让大棚“四季如春”，且防虫防菌。种植出来的西红柿，不
仅清甜多汁，而且亩产量能达 '万斤。

这种小西红柿，还是获得台湾“神农奖”的许胜骅花了 (年时间研发出来的新品种，目
前暂定名字为“秋香果”。

许胜骅说，在台湾，一对小夫妻种这“秋香果”，它的经济效益可以从小孩生下来，一直供给到他
大学毕业，其中还可以买房买车，生活不成问题。

“在大陆种这西红柿，再套种哈密瓜或西瓜，每个月每亩地平均产值在 .$$$元至 "($$$元之间。”许胜骅
介绍，目前“秋香果”的试验田有 &$多亩，接下来有望扩大到 &$$亩，将有更多当地农户加入种植队伍。

而这离土栽培的西红柿，或给南洋乡带来产业改革———改变种植食用菌带来的生态环境危害，发展绿色生态农
业。 （据《海峡导报》）
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马英九谢坤宏领表选党主席
台媒称“大鲸鱼战小虾米”

原籍大陆的欧洲侨领访台

“爱国爱澳”“一国两制”
已成为澳门社会核心价值观

澳门一项调查显示

“相·信·爱”情满家园系

列活动近日在香港举行。

“相·信·爱”& 个字分别寓意

相片、短信和爱心卡，旨在透

过连串活动推广关爱家人、重

视伦理的家庭观念。此次活动

已为近千户家庭拍摄全家福，

有 "$ 万人次参与活动，参与

学校超过 "$$所。

任海霞摄（中新社发）

相·信·爱

!月 "$日起，由乐高（/012）玩具积木组成

的纽约场景及美国佳士拿大厦模型在香港商场

展出。临近父亲节，该商场打造 /012视觉艺术

空间，以满足潮爸爸的需要。 谭达明摄

更正：昨日本版《促进两岸统一的基础》一文，倒
数第二段中“藏历史”应为“仓廪实”。 ———编者

资料照片：

新华社香港 !月 ""日电 香港特区行政
长官梁振英 !! 日热烈祝贺神舟十号飞船成功
发射。梁振英说，这次的飞行任务为国家航天
史开展多个创举。女航天员王亚平亦会在太空
为中小学生进行首次“太空授课”，极具标志性
意义。梁振英还祝愿国家航天事业蒸蒸日上。

据新华社澳门 !月 ""日电 澳门特区行
政长官崔世安 !! 日热烈祝贺神舟十号飞船成
功发射。崔世安说，神舟十号的成功发射，彰显
中国航天科学再次取得巨大进步。作为载人航
天的首次应用性飞行，神舟十号这次太空之旅
将为中国航天事业取得新的成绩。对此，澳门同
胞与全体华夏子孙一样，倍感骄傲和鼓舞！

梁振英崔世安祝贺神十成功发射


